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本港活牛业务意见书 

�

香港食物安全及环境卫生事务委员�

梁家杰主席先生：�

十分感谢您的邀请，本司现就本港活牛业务有关事宜发表意见如下：� �

一、活牛批发价上涨的原因 

2007起，因国内牛只喂养饲料和人工成本的大幅上涨，加上牛只的饲养周

期长、资金流转慢、收益回报不理想，严重影响了农民养牛的积极性，一方面导

致国家活牛的整体基础存栏量逐年下降，另一方面随着国内经济增长，国内对牛

肉的消费需求愈见旺盛，市场供不应求，导致活牛收购价格不断提升，随着货源

成本的上涨，五丰行被迫在2012年内6次提高活牛批发价，2013年2次提高秦川

肥牛批发价，提升幅度与国内相若。�

与内销比较，供港活牛在品种、质量方面都有更高要求，如香港市场基本上

仅接受毛重600公斤左右的大规格改良牛和秦川肥牛两个优质品种，而国内销售

的小规格牛、淘汰奶牛、水牛及其它品种杂牛则不在供港引进范围之内，另外供

港活牛必须在国家注册专场饲养，必须符合国家出口检验检疫标准及香港食环署

标准，其饲养投入成本高于内销牛只，以上品种、规格、及安全标准的不同也导

致供港活牛与国内销售活牛在货源收购成本上的差异。�

二、2012年供港情况及历年经营数据 

1、根据我们统计，2012年全年供港活牛的总量为25,983头，其中2,789头

是经广南行由广东地区进口的，其余由五丰行负责组织广东省以外的活牛入口，

涉及省市包括内蒙、北京、河北、湖北、安徽、江苏、贵州、甘肃、河南、陕西、
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天津、哈尔滨等地。�

2、2012年经五丰行入口活牛共有23,194头，营业额为3.96亿港币，毛利率

6.53%，实际的活牛进口代理边际利润为1200余万港币，此数额已剔除代销佣金

及运输费用，但未剔除人工、仓储及牛只残死损失等费用。�

2006年至2012年营运数据如下：�

 2012 2011 2010 2009 2008 2007 2006 

经五丰进口活牛 (头) 23194 25474 25323 25622 25049 37013 42909 

营业额 (港币) 3.96亿 3.5亿 3.25亿 3.24亿 2.86亿 2.84亿 3.01亿 

毛利率 6.53% 7.99% 10.80% 10.63% 8.89% 10.00% 13.36% 

进口代理边际利润(港币) 

(此数额已剔除代销佣金及运输

费用；未剔除人工、仓储及牛

只残死损失等费用)  

1200余万 1500余万 2300余万 2300余万 1500余万 1600余万 2600余万

三、我司所做的重点工作�

1、作为代理行，为确保香港市场活牛供应，面对近年国内货源十分紧缺的

情况，我们千方百计采取一切措施，深入产地积极组织安全合格活牛供港，并且

通过向生产供货单位提供资金支持、费用补贴等方式缓解货源组织压力，基本保

证了市场需要。�

2、为使业界更多了解生产供应情况，我行采取完全开放的态度，积极组织

香港牛羊商会代表分别前往内蒙、陕西等主要供港活牛基地沟通了解情况。同时

以向消费者负责任的态度与香港媒体进行积极沟通，并在2012年组织香港多家

媒体到国内最大的活牛货源基地——内蒙古实地考察了活牛交易市场及供港牛

场，通过我们自己新闻发言人、及媒体让香港市民了解更多地供港活牛真实情况。

媒体对此也进行了客观的报导。�
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�

四、对有关情况的看法 

近期我们也了解到食物及卫生局委托顾问公司进行的活牛市场调查结果，结

果显示本港活牛价格不断上升主因是内地活牛供应下降，饲料和人工成本不断上

涨，以及国内对牛肉消费需求愈见旺盛所导致，与我司分析和公布的提价原因一

致，我司相信深入及专业的调查对公众了解牛肉市场真实状况有正面帮助。�

我行一直积极配合政府相关部门有关活牛市况数据的查询，今年初更主动公

布去年活牛经销的营业额及毛利率，而顾问公司独立估算的数字亦与我司公布的

数字基本相符，这足以证明我司诚信和透明。�

五丰行为华润创业的全资下属公司，而华创为香港上市公司之一，因此五丰

行一切的营运数据一直受香港完善的核数条例所监测。�

 

未来，五丰行将继续坚持市场化运作，承扬 60 余年保障香港市场供应之精

神，尽最大的努力，组织安全优质货源供港，确保市场供应。同时我们也愿以更

开放的心态，积极主动向公众发布信息，让香港公众了解真实情况。同时我们也

借此向政府有关部门表达以下对放开本港活牛市场的态度及担忧：�

1、五丰行将继续坚持市场化运作，并对活牛市场开放与否持开放态度，不

会抵制。�

2、本港活牛批发价格始终受国内货源成本影响，绝非因五丰行代理所致，

更不存在暴利的问题。�

3、由于本港活牛销售数量有限，供港牛只养殖、发运等周期长，在整体货

源仍然紧张的情况下，如果多家代理，来货计划将难于协调，从而造成供货不稳
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定，极有可能发生积压及断供的可能。�

4、如果引进诸如淘汰奶牛、水牛等更多其他品种，牛肉的质量将可能将无

法保证。�

另外我们强调一下，两地的鲜牛肉价格因品种、质量、成本等的不同，不具

有直接可比性，请政府客观评估。�

谢谢！�

� �
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